



# Colloque inter académies des trinômes du Sud Ouest 2016

publié le 23/09/2016 - mis à jour le 03/10/2016

Bordeaux - Limoges - Poitiers

## Descriptif :

Septième colloque inter-académique des trinômes du Sud-ouest autour du thème : "Quelles frontières faut-il défendre aujourd'hui ?", les 23 et 24 novembre 2016.

L'académie de Poitiers accueillera les **23 et 24 novembre 2016** le septième **colloque inter académies des trinômes du Sud-ouest**. Cette manifestation regroupera les acteurs de la défense, de l'IHEDN et de l'éducation nationale des académies de "La nouvelle Aquitaine". Il s'agit d'une nouvelle occasion de travailler ensemble à la diffusion de l'esprit de défense au sein de l'institution scolaire autour du thème :

### Quelles frontières faut-il défendre aujourd'hui ?

Une évaluation lucide de la menace est la condition première à la mise en place d'une défense efficace. Or, depuis quelques temps, notre attention est attirée par la problématique de menaces aux frontières, tant dans l'UE où le système Schengen semble impuissant face aux flux de réfugiés, qu'au Proche Orient ou au Sahel, où les frontières héritées de la décolonisation semblent voler en éclat face aux menaces terroristes.

La menace revêt ce paradoxe de se présenter à la fois :

- ▶ comme le révélateur d'un temps révolu (est-ce la fin des frontières nationales face au libéralisme économique, aux migrations internationales, aux problèmes environnementaux, aux rêves de califat de jihadistes, au sans frontières des médecins, reporters, avocats, urbanistes et bien d'autres.. ?)
- ▶ ou à l'inverse, comme un moment d'intense repli sur soi de nations frileuses qui ne cessent d'ériger murs et clôtures à leurs frontières.

Ces menaces multiformes relèvent bien, comme le soulignent les derniers Livres Blancs, à la fois de la Sécurité et de la Défense. Le déploiement conjoint actuel, de policiers et de militaires sur le territoire national en est témoin.

Le principe d'intangibilité des frontières, fondement de notre droit international censé être le meilleur garant de stabilité, entre parfois en tension avec le droit des peuples à disposer d'eux-mêmes. En cas de conflit, notre défense est sollicitée au nom d'un droit d'ingérence humanitaire toujours difficile à mettre en œuvre.

Au-delà de sa conception terrestre classique, la frontière présente de plus en plus de facettes nouvelles au gré de découvertes de nouveaux gisements ou de mise en œuvre de nouvelles technologies : frontières maritimes, aériennes, nouveaux espaces non encore délimités... Pour certains, la notion de frontières peut s'entendre également dans des sens plus larges, comme frontières sociales, frontières culturelles voire civilisationnelles au sens de Samuel Huntington.

La réponse à la question « Quelles frontières faut-il défendre aujourd'hui ? » doit permettre de présenter les enjeux géostratégiques auxquels les politiques de défense et de sécurité doivent répondre dans les prochaines décennies. Sachant que la notion de frontière est polysémique, le séminaire doit permettre d'en clarifier la compréhension. Il n'y a pas de volonté d'exhaustivité mais avant tout une quête de sens.

## Documents joints



[Programme du colloque](#) (PDF de 108.5 ko)

Quelles frontières faut-il défendre aujourd'hui ?

